
署理财政司司长谈沪港通（只有中文） 

2014 年 10月 28 日（星期二） 

 

  以下是署理财政司司长陈家强今日（十月二十八日）上午出席亚洲有

线与卫星电视广播协会（CASBAA）会议后会见传媒的谈话全文： 

 

记者：可否说一说，因为星期日港交所出了一份通告，说沪港通方面暂时

都没有一个开通的时间。可否说说现时其实是甚么问题，令到沪港通到现

时都未能够确定在何时开通？ 

 

署理财政司司长：港交所的通告都说明了情况，就是在技术层面和要做的

一些程序或步骤方面，要令到沪港通可以开通那部分的工作其实基本上是

已做好。这方面包括了电脑系统、交易系统，以及香港证监会和中国证监

会签署了备忘录，即各方面的工作大致上都已筹备好。当然，沪港通的通

行仍然需要得到两地有关当局就着这个计划是否真的全面准备好，是否有

一个合适时间推（出来）。这方面目前来说还未有这个时间。 

 

记者：是否「占中」影响到内地不准推行？以及今年内「占中」未能处理

好的话，今年内是否没有机会推出？ 

 

署理财政司司长：我自己不想加入去说是否（因为）「占中」，几天前我已

经回答了这个问题。我已经说过，沪港通的开通与占领行动未必有一个直

接的关系，这句说话我已经说过，我现时仍然是有一个这样的立场。在我

们来说，我们还是希望继续工作，希望争取到沪港通能够早日开通。 

 

  当然，我以前都说过，占领行动对金融市场的发展是不利的，因为占

领行动已经对香港的法治基础构成冲击，而法治基础亦是金融市场发展的

一个重要基石，所以我亦多次呼吁占据者能够早日停止这个冲击我们法治

的行动。 

 

记者：你会否担心沪港通会暂停？ 

 

署理财政司司长：我们会全力去努力配合国家开放市场的政策，亦会全力

去努力希望争取沪港通能够早日启动。 

 

记者：你上次访北京有没有与相关的人员方面谈过这方面？ 

 

署理财政司司长：你说我自己？ 



 

记者：是的。 

 

署理财政司司长：上次我自己去北京没有就这件事去讨论，因为上次去主

要是做另一件事。 

 

记者：局长，你早前也提过放宽个人兑换两万元人民币上限的事情，其实

与沪港通本身没有一个直接的关系。现时虽然说沪港通没有一个开通的期

限，现时来说两万元人民币方面的进度是怎样？即是你们有没有跟人行方

面谈过，是否可以推出呢？ 

 

署理财政司司长：两万元方面，据我的理解，他们很积极地进行研讨。我

们都觉得有可能取得放宽的限额，但这个与沪港通是没甚么关系的。 

 

记者：现时大前提会否都是希望在沪港通之前放宽？ 

 

署理财政司司长：我仍然觉得两者没有甚么关系，可以之前放，可以之后

放。两万元的放宽不是沪港通一个重要的条件。 

 

记者：你看在短期内是否可以放宽呢？刚才你都讲过，其实一切都已经准

备就绪…… 

 

署理财政司司长：你讲哪一样？ 

 

记者：两万元。 

 

署理财政司司长：两万元这件事完全是人行要自己去决定，我们业界已表

示了关注，是在一年前他们表示希望去做，人行在考虑中，但人行亦有其

他的考虑。做这件事的话，可能是配合沪港通，亦可能是不需要配合沪港

通，所以，其实是没甚么大关连。 

 

记者：你猜测在年底沪港通会否获放行？ 

 

署理财政司司长：我们没有一个时间表，只可以说我们都希望能够早日这

件事得到一个批准，获批可以放行。 

 

记者：两万元方面你们预计今年可不可以？ 

 



署理财政司司长：两万元方面，我没有一个时间表，亦希望大家不特别去

讲这事。因为这件事业界提出了要求，人行在研究中，但我觉得对人民币

发展来说，不是一件重要的事。 

 

记者：刚刚你说担心「占中」会影响金融市场，其实金融市场有没有不稳

定呢？抑或情况还算 ok呢？ 

 

署理财政司司长：金融市场本身来说是稳定的。为甚么呢？因为我们的金

融监管系统已经做了很多准备工夫，所以在各方面，我们的交易和投资者

对港元的信心都是很强的，亦是我们做了很多的工夫，所以说稳定并不是

一个问题。我刚才所说的问题是，当一个市场要发展的时候，要投资者对

市场有信心，并不是说稳定与不稳定，而是这个市场本身有没有一个条件，

成为一个有活力和有深度、阔度的一个金融市场。我相信在发展来说，投

资者的信心建基于法治的信心是重要的。 

 

记者：沪港通现时未能开通，会否担心对市场来说会…… 

 

署理财政司司长：我们当然会一直监察着市场的情况，亦想尽量给一个透

明度较高、让市场去理解的信息，譬如，我们现时的准备工作到了甚么阶

段，让市场能够作一个正确的评价。 

 

  仍然是那一句说话，我们一方面希望继续做我们的工作，另一方面来

说，我想市场是有担心的。我过去都有讲过，市场有担心这个占领行动影

响金融市场的长久发展。从这方面来说，我们很多次呼吁了占据者离开这

个行动，但似乎占据者自己都好像拿不定主意。但我想令到香港其他市民，

即是有关心香港经济发展的市民都明白，虽然，占据行动可能有其自己的

理念和理想，但这个本质对香港构成了一个伤害，我希望其他的市民都明

白这件事，能够令到占据者最后都感受到社会上对他们现时的做法是不大

支持的。 

 

记者：你看沪港通其实到现时已经准备就绪，但是半年过去都未能开通，

其实会否担心可能损害投资者对于本港金融市场的信心？ 

 

署理财政司司长：我觉得最主要问题就是沪港通在目前来说，未按原来的

时间表开（通），对投资者来说是会失望的，但我想这个不构成影响信心。

讲投资者对香港市场的信心，可能更加大的影响因素，是目前我们见到一

些占据行动令到香港的法治基础受到挑战。 

 



记者：想问今个星期美国议息，因为以前都有传可能联储局停止买债，其

实你觉得这个机会有多大？以及如果真是的话，会对市场有些甚么……？ 

 

署理财政司司长：我自己看他们的评述或联储局的言论，我预期他们会按

原来时间表停止买债。但当然，问题在买完债后，他们怎样去与市场沟通

何时会加息？他们一定会研究怎样对市场讲这个信息。 

 

 

完 


